



Fribourg, le 1^{er} février 2022

Les 15 jeudis de Sainte Rita 2022

Encyclique «FRATELLI TUTTI» du Pape François
Chemin de réflexions, de prières, d'amour et d'espérance
Préface M.R.Justin Welby, primat de l'Église anglicane
et du Père Nicolas Buttet.

On entend, à chaque page de cette encyclique, cette « musique de l'Évangile » qui « ne cesse de vibrer dans nos entrailles », une mélodie dont chacune et chacun trouve en son cœur, un écho.

« Reconnaître chaque être humain comme un frère ou une sœur et chercher une amitié sociale qui intègre tout le monde ne sont pas de simples utopies. »

Cette symphonie d'humanité offerte par François nous ouvre à une « mystique de la fraternité » qui s'incarne dans les gestes concrets quotidiens et qui doit également s'accompagner d'une organisation mondiale plus efficace pour répondre aux défis majeurs de notre temps. Le point de départ nous est donné dans l'anecdote suivante. Un Rabbin demanda un jour à ses étudiants: « Comment sait-on que la nuit s'est achevée et que le jour se lève (afin de pouvoir déterminer précisément les horaires de la prière)?

Après diverses réponses « techniques » de la part des élèves, le Rabbin donna sa propre réponse:

« Quand nous regardons un visage inconnu, un étranger, et que nous voyons qu'il est notre frère, à ce moment-là, le jour s'est levé. »

Après cette introduction, je vous propose de parcourir cette encyclique par quelques numéros choisis dans les différents chapitres proposés par le Pape François.

C'est un chemin d'écoute, de compréhension et d'humilité qui nous demande d'être frères et sœurs de tous, pour que notre monde soit une grande fraternité où chacune et chacun d'entre nous comptent et à sa place.

L'exemple de Rita est là pour nous montrer de la plus belle des manières d'exprimer l'Amour du Seigneur pour l'inconnu qui devient, par notre attitude, ce frère et cette sœur.

Que chacune de nos actions nous montre que le jour se lève, quand l'autre trouve sa place.

Laissons-nous toucher par ces mots de François qui nous demandent d'être « **Tous ensemble** » pour un monde nouveau, dans la Paix.

Merci de prendre le temps de réfléchir, dans ces moments proposés, à une espérance qui fait changer les cœurs, pour reconnaître que nous sommes tous frères et sœurs dans le Christ. Nous vous souhaitons une belle route, en réflexions, vers la fête de Sainte Rita.

Suora Hedwig Jöhl
Fratello Marco Cattaneo
Suora Gloria Laini



Les 15 jeudis de Sainte Rita 2022

Dans le monde d'aujourd'hui, les sentiments d'appartenance à la même humanité s'affaiblissent et le rêve de construire ensemble la justice ainsi que la paix semble être une utopie d'un autre temps. Nous voyons comment règne une indifférence commode, froide et globalisée, née d'une profonde déception qui se cache derrière le leurre d'une illusion : croire que nous pouvons être tout-puissants et oublier que nous sommes tous dans le même bateau. Cette désillusion qui fait tourner le dos aux grandes valeurs fraternelles conduit « à une sorte de cynisme. Telle est la tentation qui nous attend, si nous prenons cette route de désillusion ou de déception. L'isolement et le repli sur soi ou sur ses propres intérêts ne sont jamais la voie à suivre pour redonner l'espérance et opérer un renouvellement, mais c'est la proximité, c'est la culture de la rencontre. Isolement non, proximité oui. Culture de l'affrontement non, culture de la rencontre, oui. » (30)

**1^{er} JEUDI DE
SAINTE RITA**
10 FÉVRIER 2022

Certes, une tragédie mondiale comme la pandémie de Covid-19 a réveillé un moment de conscience que nous constituons une Communauté mondiale qui navigue sur le même bateau, où le mal de l'un porte préjudice à tout le monde. Nous nous sommes rappelé que personne ne se sauve tout seul, qu'il n'est possible de se sauver qu'ensemble. C'est pourquoi j'ai affirmé que « la tempête démasque notre vulnérabilité et révèle ces sécurités, fausses et superflues, avec lesquelles nous avons construit nos agendas, nos projets, nos habitudes et priorités. À la faveur de la tempête, est tombé le maquillage des stéréotypes avec lequel nous cachions nos ego toujours préoccupés de leur image ; et reste manifeste, encore une fois, cette (heureuse) appartenance commune, à laquelle nous ne pouvons pas nous soustraire : le fait d'être frères ». (32)

**2^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
17 FÉVRIER 2022

La vraie sagesse suppose la conformité avec la réalité. Mais aujourd'hui tout peut être produit, dissimulé, altéré. De ce fait, la confrontation directe avec les limites de la réalité devient intolérable. En conséquence, on met en place un mécanisme de « sélection » et s'instaure l'habitude de séparer immédiatement ce que j'aime de ce que je n'aime pas, ce qui est attrayant de ce qui est laid. En suivant la même logique, on choisit les personnes avec qui on décide de partager le monde. Ainsi, les personnes ou les situations qui ont blessé notre sensibilité ou nous ont contrariés sont aujourd'hui tout simplement éliminées dans les réseaux virtuels ; il en résulte un cercle virtuel qui nous isole du monde dans lequel nous vivons. (47)

**3^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
24 FÉVRIER 2022



Les 15 jeudis de Sainte Rita 2022

La parabole « du bon samaritain » est au centre de ce chapitre 2 « un étranger sur le chemin » Lc 10, 25-37

Jésus raconte qu'il y avait un homme blessé, gisant sur le chemin, agressé. Plusieurs sont passés près de lui mais ont fui, ils ne se sont pas arrêtés. C'étaient des personnes occupant des fonctions importantes dans la société, qui n'avaient pas dans leur cœur l'amour du bien commun. Elles n'ont pas été capables de perdre quelques minutes pour assister le blessé ou du moins pour lui chercher de l'aide. Quelqu'un d'autre s'est arrêté, lui a fait le don de la proximité, a personnellement pris soin de lui, a également payé de sa poche et s'est occupé de lui. Surtout lui a donné quelque chose que, dans ce monde angoissé, nous thésaurisons tant : il lui a donné son temps. Il avait sûrement ses plans pour meubler cette journée selon ses besoins, ses engagements ou ses souhaits. Mais il a pu tout mettre de côté à la vue du blessé et, sans le connaître, il a trouvé qu'il méritait qu'il lui consacre son temps. (63)

**4^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
3 MARS 2022

L'histoire du bon Samaritain se répète : il devient de plus en plus évident que la paresse sociale et politique transforme de nombreuses parties de notre monde en un chemin désolé, où les conflits internes et internationaux ainsi que le pillage des ressources créent beaucoup de marginalisés abandonnés au bord de la route. Dans sa parabole, Jésus ne propose pas d'alternatives comme : que serait-il arrivé à cet homme gravement blessé, ou à celui qui l'a aidé, si la colère ou la soif de vengeance avaient gagné leur cœur ? Il se fie au meilleur de l'esprit humain et l'encourage, par la parabole, à adhérer à l'amour, à réintégrer l'homme souffrant et à bâtir une société digne de ce nom. (71)

**5^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
10 MARS 2022

Le Samaritain en voyage est parti sans attendre ni remerciement ni gratitude. Le dévouement dans le service était sa grande satisfaction devant son Dieu et sa conscience, et donc, un devoir. Nous sommes tous responsables du blessé qui est le peuple lui-même, et tous les peuples de la terre. Prenons soin de la fragilité de chaque homme, de chaque femme, de chaque enfant et de chaque personne âgée, par cette attitude solidaire et attentive, l'attitude de proximité du bon Samaritain. (79)

**6^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
17 MARS 2022



Les 15 jeudis de Sainte Rita 2022

Enfin, je me souviens que, dans un autre passage de l'Évangile, Jésus dit : « J'étais un étranger et vous m'avez accueilli. » (Mt 25, 35)

Jésus pouvait prononcer ces mots parce qu'il avait un cœur ouvert faisant siens les drames des autres. Saint Paul exhortait : « Réjouissez-vous avec qui est dans la joie, pleurez avec qui pleure. » (Rm12,15)

Lorsque le cœur adopte cette attitude, il est capable de s'identifier à l'autre, peu importe où il est né, ou d'où il vient. En entrant dans cette dynamique, il fait finalement l'expérience que les autres sont « sa propre chair » (Is 58,7) (84)

**7^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
24 MARS 2022

L'amour implique donc plus d'une série d'actions bénéfiques. Les actions jaillissent d'une union qui fait tendre de plus en plus vers l'autre, le considérant précieux, digne, agréable et beau, au-delà des apparences physiques ou morales. L'amour de l'autre pour lui-même nous amène à rechercher le meilleur pour sa vie. Ce n'est qu'en cultivant ce genre de relations que nous rendrons possibles une amitié sociale inclusive et une fraternité ouverte à tous. (94)

**8^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
31 MARS 2022

Tout être humain a le droit de vivre dans la dignité et de développer pleinement, et ce droit fondamental ne peut être nié par aucun pays. Il possède ce droit même s'il n'est pas très efficace, même s'il est né ou a grandi avec des limites. Car cela ne porte pas atteinte à son immense dignité de personne humaine qui ne repose pas sur les circonstances mais sur la valeur de son être. Lorsque ce principe élémentaire n'est pas préservé, il n'y a d'avenir ni pour la fraternité ni pour la survie de l'humanité. (107)

**9^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
7 AVRIL 2022

Le monde existe pour tous, car nous tous, en tant qu'êtres humains, nous naissons sur cette terre avec la même dignité. Les différences de couleur, de religion, de capacités, de lieu de naissance, de lieu de résidence, et tant d'autres différences, ne peuvent pas être priorisées ou utilisées pour justifier les privilèges de certains sur les droits de tous. Par conséquent, en tant que communauté, nous sommes appelés à veiller à ce que chaque personne vive dans la dignité et ait des opportunités appropriées pour son développement intégral. (118)

**10^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
14 AVRIL 2022
JEUDI SAINT



Les 15 jeudis de Sainte Rita 2022

Celui qui ne vit pas la gratuité fraternelle fait de son existence un commerce anxieux; il est toujours en train de mesurer ce qu'il donne et ce qu'il reçoit en échange. Dieu, en revanche, donne gratuitement au point d'aider même ceux qui ne sont pas fidèles, et «il fait lever son soleil sur les méchants et sur les bons» (Mt 5, 45). Ce n'est pas pour rien que Jésus recommande: «Pour toi, quand tu fais l'aumône, que ta main gauche ignore ce que fait ta main droite, afin que ton aumône soit discrète.» (Mt 6, 3-4) Nous avons reçu la vie gratuitement, nous n'avons pas payé pour l'avoir. Alors nous pouvons tous donner sans rien attendre en retour, faire du bien sans exiger autant de cette personne qu'on aide. C'est ce que Jésus disait à ses disciples: «Vous avez reçu gratuitement, donnez gratuitement.» (Mt 10,8) (140)

**11^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
21 AVRIL 2022

Reconnaître chaque être humain comme un frère ou une sœur et chercher une amitié sociale qui intègre tout le monde ne sont pas de simples utopies. Cela exige la décision et la capacité de trouver les voies efficaces qui les rendent réellement possibles. Tout engagement dans ce sens devient un exercice suprême de la charité. En effet, un individu, peut aider une personne dans le besoin, mais lorsqu'il s'associe à d'autres pour créer des processus sociaux de fraternité et de justice pour tous, il entre dans «le champ de la plus grande charité, la charité politique». Il s'agit de progresser vers un ordre social et politique dont l'âme sera la charité sociale. Une fois de plus, j'appelle à réhabiliter la politique qui «est une vocation très noble, elle est une des formes les plus précieuses de la charité, parce qu'elle cherche le bien commun». (180)

**12^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
28 AVRIL 2022

Se rapprocher, s'exprimer, s'écouter, se regarder, se connaître, essayer de se comprendre, chercher des points de contact, tout cela se résume dans le verbe «dialoguer». Pour nous rencontrer et nous entraider, nous avons besoin de dialoguer. Il est inutile de dire à quoi sert le dialogue. Il suffit d'imaginer ce que serait le monde sans ce dialogue patient de tant de personnes généreuses qui ont maintenu unies familles et communautés. Le dialogue persévérant et courageux ne fait pas là une comme les désaccords et les conflits, mais il aide discrètement le monde à mieux vivre, beaucoup plus que nous ne pouvons imaginer. (198)

**13^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
5 MAI 2022



Les 15 jeudis de Sainte Rita 2022

Ceux qui pardonnent en vérité n'oublient pas, mais renoncent à être possédés par cette même force destructrice dont ils ont été victimes. Ils brisent le cercle vicieux, ralentissent les progrès des forces de destruction. Ils décident de ne pas continuer à inoculer dans la société l'énergie de la vengeance qui, tôt ou tard, finit par retomber une fois de plus sur eux-mêmes. En effet, la vengeance ne satisfait jamais vraiment les victimes. Certains crimes sont si horribles et si cruels qu'infliger des peines à leurs auteurs ne peut pas donner le sentiment que le dommage causé a été réparé. Il ne suffit pas non plus de tuer le criminel; il serait de même impossible de trouver des tortures qui équivaillent aux souffrances que la victime a pu endurer. La vengeance ne résout rien. (251)

**14^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
12 MAI 2022

**15^e JEUDI DE
SAINTE RITA**
19 MAI 2022

Les différentes religions, par leur valorisation de chaque personne humaine comme créature appelée à être fils et fille de Dieu, offrent une contribution précieuse à la construction de la fraternité et pour la défense de la justice dans la société. Le dialogue entre personnes de religions différentes ne se réalise pas par simple diplomatie, amabilité ou tolérance. Comme l'ont enseigné les évêques de l'Inde, «l'objectif du dialogue est d'établir l'amitié, la paix, l'harmonie et de partager des valeurs ainsi que des expériences morales et spirituelles dans un esprit de vérité et d'amour». (271)

Chaque jeudi, pour conclure votre temps de réflexions, nous vous proposons cette prière chrétienne œcuménique dite à Assise, près de la tombe de saint François, le 3 octobre 2020, veille de la fête du « Poverello », par le Pape François

*Notre Dieu, Trinité d'amour,
par la force communautaire de ton intimité divine
fait couler en nous le fleuve de l'amour fraternel.
Donne-nous cet amour qui se reflétait
dans les gestes de Jésus
dans sa famille de Nazareth
et dans la première communauté chrétienne.*

*Accorde aux chrétiens que nous sommes
de vivre l'Évangile
et de pouvoir découvrir le Christ en tout être humain,
pour le voir crucifié
dans les angoisses des abandonnés
et des oubliés de ce monde
et ressuscité en tout frère qui se relève.*

*Viens, Esprit Saint, montre-nous ta beauté
Reflétée en tous les peuples de la terre,
pour découvrir qu'ils sont tous importants, que tous sont
nécessaires, qu'ils sont des visages différents de la même
humanité que tu aimes. Amen!*

Merci à toi, François